
DIPARTIMENTO FONDI EUROPEI E PNRR

ATTO N. DEL 175 Torino, 04/04/2023

DELIBERAZIONE DELLA GIUNTA COMUNALE

Convocata  la  Giunta,  presieduta  dal  Sindaco  Stefano  LO  RUSSO,  sono  presenti,  oltre  la
Vicesindaca Michela FAVARO, gli Assessori: 

Domenico CARRETTA Francesco TRESSO

Paolo CHIAVARINO Jacopo ROSATELLI

Chiara FOGLIETTA Rosanna PURCHIA

Paolo MAZZOLENI Giovanna PENTENERO

Gabriella NARDELLI

Assenti, per giustificati motivi, gli Assessori:
Carlotta SALERNO

Con l’assistenza della Segretaria Generale Rosa IOVINELLA. 

OGGETTO:

PROPOSTA DI  COLLABORAZIONE PRESENTATA DA MIRANDA APS "IL
SALOTTO DI MIRANDA". AVVIO DELLA FASE DI CO-PROGETTAZIONE AI
SENSI  DEL REGOLAMENTO N.  391  ED ESTENSIONE DELL'ESENZIONE
DAL CANONE OCCUPAZIONE SUOLO PUBBLICO EX ART. 11, COMMA 1,
DEL REGOLAMENTO PER LA DISCIPLINA DEL CANONE UNICO, N. 395.

In  data  2  novembre  2022 Miranda  APS (con sede  legale  in  via  Baretti  7,  10100 Torino,  C.F.
11526710014, P.IVA 11526710014) ha presentato alla Città, ai sensi dell’art. 12 del Regolamento n.
391,  approvato  dal  Consiglio  Comunale  con  deliberazione  del  2  dicembre  2019  (mecc.  2019
01609/070)  ed  entrato  in  vigore  il  16  gennaio  2020,  la  proposta  di  Patto  di  collaborazione
relativamente all’utilizzo del tratto di Viale Buscalioni dal civico 17 al 21, per la prosecuzione del
progetto “Il Salotto di Miranda” e delle attività ad esso connesse (prot. 2199 del 03 novembre 2022,
all.1).
Il progetto è uno dei 19 vincitori del bando ToNite della Città di Torino e prevede il recupero e riuso
degli spazi del viale alberato di via Buscalioni attraverso la realizzazione di un presidio urbano per
ospitare attività ricreative e culturali e attività ludico-sportive come la petanque, e l’installazione di
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arredi temporanei sul viale per migliorare l’illuminazione e la cura del verde pubblico.
Durante  questo  percorso  Miranda  APS  ha  stretto  relazioni  con  molti  soggetti  territoriali,
associazioni  culturali  e  di  promozione  sociale,  commercianti  e  gruppi  informali,  quantificabili
intorno a circa 150 persone. Alcuni cittadini, sia singoli sia gruppi informali, hanno manifestato la
disponibilità a farsi carico in modo più strutturato della gestione e della vita quotidiana di questi
spazi.

Il Tavolo tecnico Beni Comuni, istituito ai sensi dall’articolo 10 del Regolamento n. 391, in data 16
novembre  2022 ha  esaminato  la  proposta  presentata  da  Miranda APS,  che  si  ispira  ai  principi
fondamentali  che  pongono  al  centro  dell’azione  condivisa  valori  quali  l’inclusione  sociale,  lo
sviluppo di comunità e la cittadinanza attiva.
La proposta avanzata è stata valutata positivamente dal Tavolo tecnico e assegnata per competenza
alla Divisione Innovazione e Fondi Europei che a seguito di istruttoria favorevole ai sensi dell’art.
12 del Regolamento n. 391 ha avviato l'iter necessario alla co-progettazione con i proponenti in
funzione della predisposizione di un patto di collaborazione tra la Città e i proponenti stessi.
Gli obiettivi che i proponenti intendono perseguire con la proposta presentata investono differenti
aree tematiche e di intervento quali, in particolare:
• Promuovere ulteriormente l’utilizzo del viale, della serra e dei due nuovi campi di petanque;
• Creare una programmazione culturale serale in concerto con gli attori locali;
• Istituire una serata periodica di socialità dedicata all’incontro tra gli attori del territorio;
• Creare una nuova squadra di bocce a petanque e organizzare manifestazioni sportive serali  e

tornei di avvicinamento allo sport della petanque;
• Costruire una rete di soggetti interessati nella la cura e la gestione del viale e nella messa in

valore delle nuove strutture di arredo urbano;
• Organizzare 2 grandi eventi stagionali (SenzaMoneta, Festival del bagnetto verde).

Ciò premesso:
• vista la positiva collaborazione già attiva tra Miranda APS e la Città nell’ambito del progetto

ToNite;
• rilevato che gli obiettivi e le finalità delineate nell’allegata proposta di co-progettazione sono

coerenti con i principi di innovazione sociale del Comune di Torino;
• in coerenza con le Linee programmatiche della Città, approvate dal Consiglio Comunale; 

con il presente atto si intende dare avvio alla fase di co-progettazione e si individuano le seguenti
linee di indirizzo per la definizione del patto tra Città di Torino e Miranda APS per la rigenerazione,
cura e gestione del bene comune oggetto della proposta che si declinerà, in maniera esemplificativa
e non esaustiva, attraverso:
• la rigenerazione e la promozione della fruizione degli spazi di viale Buscalioni, della serra e dei

due nuovi campi di petanque;
• la creazione di uno spazio condiviso di incontro, socialità, aggregazione; 
• la realizzazione di attività di prossimità rivolte a tutta la cittadinanza;
• l’individuazione di percorsi culturali e sportivi co-progettati con gli attori locali e gli abitanti del

quartiere;
• sostegno ad azioni di co-progettazione partecipata degli spazi urbani.

Durante la fase di co-progettazione verranno inoltre definite le modalità di autorizzazione, gestione
e  cura  delle  strutture  e  dei  manufatti  installati  nell’ambito  del  progetto  ToNite.
 
Nella fase di co-progettazione saranno coinvolti i seguenti Servizi della Città:
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• Dipartimento Fondi Europei e PNRR - Divisione Trasformazione Urbana, Periferie, Beni Comuni
e Rigenerazione Urbana;

• Dipartimento Fondi Europei e PNRR - Divisione Innovazione e Fondi Europei.

La co-progettazione (attraverso la convocazione di riunioni e tavoli di lavoro con i proponenti, la
predisposizione di eventuali documenti progettuali e di ogni altra azione necessaria) sarà coordinata
dal Dirigente del Dipartimento Fondi Europei e PNRR - Divisione Innovazione e Fondi Europei
tramite il personale della Divisione in considerazione delle tematiche e dei contenuti connessi agli
obiettivi del Progetto presentato.
L’avvio della fase di co-progettazione non costituisce,  di  per sé,  garanzia di  realizzabilità della
proposta presentata e nel corso dell’attività di co-progettazione la proposta potrà non avere seguito
o subire variazioni, specie in relazione alla sua fattibilità tecnico-economica.

In data 20/03/2022 Miranda APS ha fatto pervenire regolare richiesta di proroga dell’occupazione
suolo  pubblico,  prot.  2023/R50/220.
Le  strutture  e  i  manufatti  installati  sono:
• 2 campi da bocce petanque delimitati perimetralmente da cordolo in legno
• 1 serra esagonale
• 1 gazebo vetrato
• 1 magazzino
• 3 bacheche informative in legno
• 20 pali autoportanti per illuminazione con faretti LED

Con il  presente  provvedimento  l’Amministrazione,  considerata  la  rilevanza  sociale,  culturale  e
aggregativa dell’iniziativa, al fine di consentire il proseguimento delle attività durante la fase di co-
progettazione e fino alla definizione del patto, ritiene di estendere la concessione dell’esenzione del
canone di occupazione di suolo pubblico (già deliberata con Deliberazione della Giunta Comunale
N. 316-2022 del 10/05/2022) per le aree interessate dall’iniziativa fino al 31 maggio 2023, ai sensi
dell’art. 11, comma 1 del Regolamento 395, approvato con deliberazione del Consiglio Comunale
in data 15 febbraio 2021 (n. del 97/2021- mecc. 2020 02630/013) esecutiva dal 2 marzo 2021.

Si attesta che il presente provvedimento non viene sottoposto alla preventiva valutazione di impatto
economico  in  quanto  l’unico  impatto  è  determinato  dal  mancato  introito  a  titolo  di  canone
occupazione suolo pubblico pari ad Euro 1.213,25 per l’associazione citata sopra.

Tutto ciò premesso,

LA GIUNTA COMUNALE

Visto  l’art. 48 del Testo Unico Testo Unico delle leggi sull’Ordinamento degli Enti Locali,
approvato con D.Lgs. 18 agosto 2000 n. 267.

Dato atto che i pareri di cui all’art. 49 del suddetto Testo Unico sono: 

◦ favorevole sulla regolarità tecnica; 

◦ favorevole sulla regolarità contabile;

Con voti unanimi, espressi in forma palese;

DELIBERA

per le motivazioni espresse in narrativa, che integralmente si richiamano; 
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1. di dare atto che la proposta progettuale integrata,  denominata “Il  Salotto di Miranda” che si
allega al presente provvedimento a formarne parte integrante (all. 1), presentata dal Miranda APS
diventa  il  punto  di  partenza  dell’iter  di  co-progettazione  con  i  proponenti  ai  sensi  del
Regolamento dei beni comuni urbani della Città di Torino;

2. di dare avvio alla fase di co-progettazione, secondo le linee di indirizzo in premessa specificate
che qui  integralmente si  richiamano,  per  la  rigenerazione,  cura e  gestione del  bene comune
oggetto della proposta di cui al precedente punto 1) in funzione della predisposizione di un patto
di collaborazione tra la Città e i proponenti;

3. di dare atto che la co-progettazione di cui al precedente punto 2), attraverso la convocazione di
riunioni e tavoli di lavoro con i proponenti, la predisposizione di eventuali documenti progettuali
e di ogni altra azione necessaria, sarà coordinata dal Dirigente del Dipartimento Fondi Europei e
PNRR  -  Divisione  Innovazione  e  Fondi  Europei  tramite  il  personale  della  Divisione,  in
considerazione delle tematiche e dei contenuti connessi agli obiettivi del Progetto presentato;

4. di estendere, ai sensi dell’art. 11, c. 1 del Regolamento per la disciplina del canone unico, n. 395,
la  concessione  dell’esenzione  totale  dal  pagamento  del  canone  per  l’occupazione  del  suolo
pubblico delle aree interessate dal progetto “Il Salotto di Miranda” - Viale Buscalioni, presentato
da Miranda APS (con sede  legale  in  via  Baretti  7,  10100 Torino,  C.F.  11526710014,  P.IVA
11526710014),  per il  periodo 01/04/2023 - 31/05/2023 per un mancato introito pari  ad Euro
1213,25 - al ritiro della concessione gli organizzatori dovranno corrispondere alla Città Euro
11,81 per diritti e bolli e Euro 281,67 per la Tari;

5. di dare atto che il presente provvedimento non comporta oneri di utenza per la Città;
6. di prendere atto che il presente provvedimento non è pertinente alle disposizioni in materia di

valutazione dell’impatto economico di cui alla Circolare prot. n. 16298 del 19 dicembre 2012, in
applicazione della deliberazione della Giunta Comunale (mecc. 2012 05288/128) del 16 ottobre
2012;

7. di dichiarare, attesa l’urgenza, in conformità del distinto voto palese ed unanime, il presente
provvedimento immediatamente eseguibile ai  sensi dell’art.  134, 4° comma, del Testo Unico
approvato con D.Lgs. 18 agosto 2000 n. 267.

Proponenti:
L'ASSESSORA
Chiara Foglietta

Si esprime parere favorevole sulla regolarità tecnica. 
IL DIRIGENTE

Valter Cavallaro per Gianfranco Presutti

Si esprime parere favorevole sulla regolarità contabile.
LA DIRIGENTE FINANZIARIA

Patrizia Rossini
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________________________________________________________________________________

IL SINDACO
Firmato digitalmente

Stefano Lo Russo

LA SEGRETARIA GENERALE
Firmato digitalmente

Rosa Iovinella

Si dichiara che sono parte integrante del presente provvedimento gli allegati riportati a seguire 1,  archiviati
come file separati dal testo del provvedimento sopra riportato:

 1. DEL-175-2023-All_1-Allegato_1_proposta_di_patto_di_collaborazione_Il_Salotto_di_Miranda.pdf 

1 L'impronta degli allegati rappresentata nel timbro digitale QRCode in elenco è quella dei file pre-esistenti alla firma 
digitale con cui è stato adottato il provvedimento
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